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Depuis quelques années, Las GARLANDAS, le 

journal des adhérents et amis de la Société 

d’Histoire de Revel Saint-Ferréol existe. Ce moyen 

de communication est nécessaire pour passer les 

informations au sein de l’association. Au travers de 

tous ces articles, il a créé un lien entre les 

personnes. Ces derniers mois ce lien a été 

interrompu. La charge importante de travail des 

rédacteurs a été la cause principale de la mise en sommeil de cette parution.  

A l’occasion de la dernière assemblée générale et de la réunion de bureau 

suivante, il a été confirmé que cet outil de communication était 

indispensable et il a été décidé de continuer l’édition de notre périodique. 

Sachant que les membres actifs du bureau sont pris dans leurs différentes 

activités, il était impérieux que cette tache soit donnée à de nouvelles 

personnes. L’arrivée de sang neuf a permis de redistribuer cette mission. 

Beaucoup d’habitants de la région de Revel ne connaissent pas la langue, le 

patois qui a été parlé pendant des siècles dans nos contrées. La nouvelle 

équipe a souhaité franciser le nom.  

Dorénavant notre journal s’appellera : 

Ce numéro est spécialement consacré au compte-rendu de la dernière 
assemblée générale. 
 
Bonne lecture ….. 
                                        L’équipe de rédaction 
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L’assemblée générale ordinaire 2023 de la société d’histoire de Revel St Ferréol, s’est tenue le samedi 2 

mars 2024. 

Frédéric MOUYNET, président de l’association, après avoir salué les personnes présentes, a fait le compte 

rendu moral de l’année écoulée et des projets à venir. 

➢ Le bilan 2023 est bon, voici l’énoncé des activités réalisés : 

Voir page 3 & 4 

➢ Les projets 2024 sont déjà bien engagés et réalisés pour certains, voici le résumé : 

Voir page 5 

➢ Points à améliorer : 

- La gestion de nos archives est un sujet qui va nous demander des efforts dans les mois à venir. Nous 

devons réussir à mettre de l’ordre sinon nous allons nous mettre dans une situation difficile. La non-gestion 

n’est pas une option. 

- La communication interne en direction de nos adhérents doit être améliorée. Nous devons renforcer 

le secrétariat, améliorer les liaisons avec la trésorerie, la présidence et les adhérents. Nous devons mieux 

utiliser les réseaux sociaux, les articles de presse et aussi notre carnet d’adresses. 

 

Frédéric MOUYNET a conclu le bilan moral par ces mots : 

« … je tiens à remercier les membres du conseil d’administration et tous ceux qui ont œuvré pendant cette 

année 2023. Ils ont su me supporter et se supporter entre eux même si parfois certaines discussions peuvent 

être rudes, ce qui reste normal entre passionnés mais doit se faire en total respect des individus. 

J’ai beaucoup appris durant cette première année de présidence et me suis enrichi de tous les contacts que 

j’ai pu avoir avec des publics très différents et sur des sujets très divers mais toujours dans un bon esprit de 

partage et de convivialité. Il y a toujours à faire et à apprendre ! Revel et ses environs sont riches de leur 

passé et doivent en être fiers et le grand nombre d’associations notamment culturelles prouve l’engouement 

autour des sujets touchant à l’Histoire en général. 

J’espère que cet état d’esprit perdurera longtemps. » 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Louis Marie Joseph Maximilien François Auguste  

CAFFARELLI du FALGA 
Né en 1766 au château du Falga, il a été 

élève de l’abbaye-école de Sorèze.  

Général de division français, il participa à la 

campagne d’Egypte et à de nombreuses 

batailles de l’empire.  

Aide de camp de Napoléon Bonaparte il 

reçut l’insigne de grand aigle de la Légion 

d’Honneur pour sa contribution au gain de 

la bataille d’Austerlitz.  

Plus tard, Louis XVIII le nomma gouverneur militaire. Pair de France, 

il fut rapporteur du projet de loi pour le rapatriement de la dépouille 

de Napoléon 1ER. 

 

 

  

 

 

La place centrale de Revel est entourée de 

maisons dont les premiers étages 

surplombent des galeries. Elles forment un 

passage continu et autrefois, elles étaient 

appelées des garlandes. 

 

 

Papi !!! 

C’est quoi des 

garlandes  
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COMPTE RENDU D’ACTIVITES POUR L’ANNEE 2023 : 

➢ 3 Conférences au ciné GET : 

• Le 30 mars : « La guerre de Troie a-t-elle eu lieu » par Louis Scotto  

• Le 14 septembre : « la seconde république espagnole - de l'espoir à la tragédie » par Guy Arnaud 

• Le 16 novembre : « Les marchands drapiers à Revel » par Jean-Paul Calvet 

➢ Réunions du Conseil d’Administration : 

Cette année, il y eu 11 réunions du conseil d’administration qui ont donné lieu chacune à un compte rendu. 

Ces réunions sont importantes car elles permettent la cohésion à l’intérieur du groupe et sont une des 

expressions de la « démocratie associative » et de la bonne santé de notre association. 

➢ Participation à des évènements extérieurs : 

• Le 28 mars : sortie/conférence autour du site de Saint-Jammes et de son hêtre avec les AVF de Castelnaudary 

• Le 4 avril dans un collège de Mazamet, une présentation/évocation du Corps Franc de la Montagne Noire. 

• Le 2 juillet sur le site du lac de l'Enclas à Saint-Félix : participation aux « Escales du Canal » sous forme d'une 

exposition photographique et projection (Power Point) sur le thème du « réservoir de Saint-Ferréol » + débat. 

• Le 2 août, participation à une conférence à la salle des fêtes d'Arfons pour présentation des travaux réalisés 

en partenariat avec la Société d'Histoire de Sorèze et l'association Ora Fontium d'Arfons dans le cadre du PCR 

Rheforest : sur les apports du système Lidar dans la recherche et l’interprétation des structures élitaires 

(versant sud de la montagne noire). 

• Le 18 novembre conférence aux archives départementales du Tarn à Albi par Jean-Paul Calvet sur les 

apports du système Lidar dans la recherche et l’interprétation des structures élitaires (versant sud de la 

montagne noire). 

• Remise de la médaille du Sénat à Jean-Paul 

Calvet par Alain Chatillon pour l'ensemble de 

son œuvre au travers de ses publications, 

conférences et expositions sur Revel et ses 

environs. 

• Participation le 2 Septembre au « Forum des 

Associations ». 

• Poursuite du tournage de plusieurs séances 

filmées concernant la réalisation d'un court-

métrage sur Pierre Paul Riquet à Revel 

• Plusieurs réunions ont été réalisées concernant 

la préparation de l'anniversaire des 30 ans de la 

création du Ciné-Get et de l'inauguration de la 

Salle Claude Chabrol à l'occasion de la première de la sortie du film l'Enfer (exposition, projection de film 

ancien) et ce à la demande du service culture et communication de la mairie de Revel, avec le concours des 

associations les « Z'allucinés » et la troupe de « l'Harlequin ».  

➢ Visites guidées : 

• Participation au Téléthon le samedi 9 décembre (visites guidées de Revel par Jean-Paul Calvet). 
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• À la demande de Mme Cuttier des VMF, Jean-Paul a effectué gracieusement le 3 juin une visite historique de 

Revel. Le 23 juin une sortie à Flourens et enfin le 25 juin une en triporteur pour des personnes handicapées. 

➢ Archéologie : (Projet collectif de recherche-Lidar) Travaux en commun avec les associations Société d’Histoire et 

d’Archéologie de Sorèze et l’association Ora Fontium (Arfons). 

• Les 2 projets de travaux acceptés par le Service Régional d’Archéologie (S.R.A.) ont été menés à bien et ont 

fait l’objet chacun d’un rapport final : sur le plateau du Causse de Sorèze et sur le pic de Berniquaut. 

Publication disponible en lecture au local de l’association. 

• Le relevé, en collaboration avec la Société d'Histoire et d'Archéologie de Sorèze (S.H.A.S.), du plan des 

structures visibles de la chapelle de Saint-Barthélemy - commune de Saint-Amancet ; 10 séances (de début 

avril à la mi-septembre) ont été nécessaires depuis le défrichage du terrain jusqu'aux relevés en plan et 

coupes. 

• Demande d’autorisation de prospection/inventaire sur Berniquaut et le Plateau du Causse - commune de 

Sorèze. => à détailler/préciser 

• Le 5 mars, nous avons visité et parcouru les abords du village du Caussarel à Saint-Amancet, village 

directement menacé de disparition à très court terme par la demande d’extension faite par la carrière de la 

SECAM. Le village qui existe depuis au moins le XVIe se trouve à l’heure 

actuelle à quelques mètres du bord supérieur de la carrière.  

• Le 14 mars, nous avons fait visiter le site de Vialade/Montrevel à M. De 

Labriffe de la DRAC de l’Aude qui souhaitait se rendre compte « in-situ » 

des éléments que nous lui avions communiqué dans le rapport final. 

• Le 2 avril, nous avons participé à l’AG du CDA du Tarn à Sorèze, réunion 

suivie de la visite du musée du verre à Sorèze. 

• A la demande de M Bernard Pousthomis, nous avons effectué avec l’aide 

d’un collègue spéléo, le relevé d’un puit-citerne situé sur le domaine du 

château de Bonrepos-Riquet. Plusieurs déplacements et séances de 

travail ont été nécessaires afin de mener à bien le projet. (27 juin, 10 

juillet et 28 août). 

• Concernant le relevé du Castel de Baulou (Ariège), 7 journées de travail 

auront été nécessaires, séances de travail auxquelles s’ajoute 1 journée 

des recherches aux archives départementales de Foix. 

• Les 25, 26 et 27 

octobre, nous avons fait à 

Albi un repérage des lieux sur lesquels à la demande de M 

Pousthomis, nous devons faire un relevé topographique. Nous en 

avons profité pour passer une journée à la recherche d’infos en 

tout genre à la bibliothèque départementale d’Albi. 

• Enfin, à la demande de la mairie de Baulou (Ariège), nous 

avons du 15 au 17 décembre entamé le chantier du relevé 

topographique des ruines du couvent de Carol. 

• Collections archéologiques : le 29 septembre réunion à la Mairie de Sorèze à la demande de Mme Housseau 

maire de Sorèze avec le Comité départemental d’Archéologie du Tarn (CDAT) + SRA + Commission Culturelle du 

Conseil Départemental du Tarn + SHRSF, SHAS et la SRSASR sur le sujet de l'évolution du dossier concernant les 

collections archéologiques de Sorèze ainsi que la création éventuelle d'un C.E.C. à Sorèze (centre d’étude et de 

conservation). La reprise des travaux d'inventaire aura lieu en 2024 et nous sommes sollicités pour y participer...  
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➢ Publications :  

• Clôture de la rédaction du tome 4 de l’Histoire de la Bastide de Revel ; vive le tome 5 ! 
• Plusieurs séances de travail concernant le dossier du ferroviaire à Revel et ses environs => expo et 

publication à venir (2025 ?). 

Prévisionnel d'activités pour 2024 : 

 

➢ Cycle de conférences au Ciné-Get 
• Véronique Chavagnac courant avril (date non encore fixée) sur l’histoire du château d’Aguts et de ses 

occupants. 

• Jean-Paul Calvet : programme non arrêté à ce jour. 

➢ Archéologie 
• Attente d’autorisation et de subvention de la part du SRA Occitanie afin de procéder à un relevé Lidar sur 

le plateau du causse de Sorèze. 

• Réalisation du relevé en plan du château de Baulou (Ariège) et rédaction du rapport final d'ici la fin de 
l'année. 

• Poursuite du relevé en plan des ruines du couvent de Carol (Ariège). 

• En fonction de la demande, les travaux de relevé en relation avec le réseau hydrographique du château de 
Bonrepos-Riquet seront effectués. 

• Poursuite des travaux de relevé sous le palais de la Berbie à Albi. 

• Démarrage prospection sur le site du Lion de Caralp (Ariège). 

➢ Publications 
• Tome 5 de l'Histoire de Revel. 

• Cahiers de l'Histoire n°23, spécial archéologie. Numéro inter-associatif avec Ora Fontium et la S.H.A.S. : 
articles à rédiger pour chaque site étudié avec plans, photos et textes spécifiques et succincts sur le thème 
des systèmes défensifs du versant nord de la Montagne Noire. 

➢ Archivage 
• C'est toujours un gros dossier, une problématique permanente que nous essayons de gérer au mieux en 

fonction des disponibilités de chacun. 

➢ Exposition 
▪ En fonction de l’avancement des travaux de rédaction du dossier traitant du ferroviaire à Revel et ses 

environs nous devrions pouvoir proposer la mise en place d’une exposition et si possible une conférence. 
 
 

➢ Les 30 ans du Ciné-Get 
Réalisé en février 2024. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

➢ Projet de création d’un sentier-mémoire du CFMN : 
Création d’un collectif regroupant plusieurs associations. 

➢ Panneaux le long de la « voie verte » à Revel 
En cours de réalisation. À la demande de la mairie de Revel, nous avons fourni des photos concernant les 

anciennes installations des gares et de leurs réseaux ferrés. Nous avons également procédé à relecture 

des textes associés. 
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Au travers de ce nouveau numéro de L’écho des GARLANDES, l’équipe de rédaction avec 

l’ensemble du conseil d’administration de la Société d’Histoire de Revel Saint-Ferréol a 

souhaité informer tous ses adhérents et amis sur les activités réalisées au cours de l’année 

écoulée. Dans la mesure du possible et en fonction des sujets à traiter, nous souhaitons faire 

une publication tous les 4 mois.  

En 2023, les membres actifs de l’association ont participé à de très nombreux évènements. 

L’année 2024 devrait être aussi intense, c’est pourquoi nous avons toujours besoin de nouvelles 

personnes pour nous aider. Toutes les bonnes volontés sont les bienvenues.  

Nous vous rappelons que les adhésions à l’association sont à envoyer à notre trésorier, Jean 

Charles PETRONIO. 

Si vous avez des sujets à aborder, n’hésitez pas à nous en faire part. 

 


